

Pedro Castro. Doctor en Historia por la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. Profesor-investigador en la Licenciatura en Ciencia Política y en el Posgrado en Estudios Sociales-Línea Procesos Políticos, de la Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa (UAM-I). Autor de los libros *Adolfo de la Huerta y la Revolución mexicana* (UAM-I/INEHRM, 1990. Premio Salvador Azuela); *Adolfo de la Huerta: la integridad como arma de la Revolución* (UAM-I/Siglo XXI, 1999); *Ciudad Cuauhtémoc, Chihuahua: crónica de su fundación* (Fonca/UAM, 2000); *Soto y Gama: genio y figura* (UAM, 2003); *A la sombra de un caudillo: vida y muerte del general Francisco R. Serrano* (Plaza & Janés, 2005); *Álvaro Obregón: fuego y cenizas de la Revolución mexicana* (Era/Conaculta, 2009. Premio Anual de Investigación Francisco Javier Clavijero 2010, otorgado por el INAH. Premio a la Investigación, Universidad Autónoma Metropolitana, 2011). Elaboró el estudio preliminar, el rescate y la investigación iconográfica del libro de Roberto Guzmán Esparza, *Adolfo de la Huerta, el desconocido* (UAM, 2008) y el prólogo, la semblanza, el rescate y la edición de Antonio Díaz Soto y Gama, *Historia del agrarismo en México* (Fonca/UAM-I, 2002).

Rosa Ma. García Paz. Licenciada en Relaciones Internacionales por la Universidad del Valle de México. Durante el primer semestre de 2012 llevó a cabo trabajos de investigación en la Dirección General para América Latina y el Caribe de la Secretaría de Relaciones Exteriores, en temas de seguridad y migración. Actualmente se desempeña como asesora independiente en temas de seguridad nacional.

Miguel Ángel Guerrero Lechón. Licenciado en Relaciones Internacionales por la Universidad Hispano Mexicana y maestro en Estudios Europeos por la Universidad Lusitana de Lisboa. Es miembro del Servicio Exterior Mexicano desde 1991 y tiene el rango de consejero. Ha estado adscrito a las embajadas de México en Portugal, Kenia, Irán y Nigeria, así como al Consulado General en Montreal, Canadá. Actualmente se desempeña como director general adjunto de Gestión Administrativa en la Comisión de Personal del Servicio Exterior Mexicano.

Ana Teresa Gutiérrez del Cid. Licenciada y maestra en Historia Mundial por la Universidad Rusa de la Amistad de los Pueblos, Moscú. Doctora en Relaciones Internacionales por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNAM. Autora de *De la "nueva mentalidad" soviética a la política exterior de Rusia* (UAM-Xochimilco, 1996), *La Rusia de Putin y el conflicto checheno* (Quimera, 2001), *El impacto de la globalización en los viejos actores de la Guerra Fría: Estados Unidos y Rusia y su redefinición geopolítica* (UAM-Xochimilco, 2004) y *El Fénix de Oriente: Rusia como potencia global del siglo XXI* (Montiel y Soriano, 2009). Miembro del Sistema Nacional de Investigadores, nivel II. Es profesora de carrera titular "C" del Departamento de Política y Cultura, Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco.

Fabián Herrera León. Licenciado en Historia por la Facultad de Historia de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo. Maestro en Historia de América con mención honorífica por el Instituto de Investigaciones Históricas de la misma universidad y doctor en Historia por El Colegio de México. Ha ganado varias becas para realizar investigación en el país y en el extranjero. En dos ocasiones (2006 y 2011) ha sido distinguido con el premio nacional Genaro Estrada a la mejor investiga-

ción sobre historia de las relaciones internacionales de México. Entre sus más recientes publicaciones se encuentran: “México y la Organización Internacional del Trabajo: los orígenes de una relación, 1919-1931” (*Foro Internacional*, núm. 204, abril-junio de 2011) y “México y su defensa de España en la Sociedad de Naciones” (en Mari Carmen Serra Puche *et al.* [eds.], *De la pos-revolución mexicana al exilio republicano español*, México, FCE, 2011); en coautoría con Agustín Sánchez Andrés, “*Contra todo y contra todos*”: la diplomacia mexicana y la cuestión española en la Sociedad de Naciones, 1936-1939 (Tenerife, Idea, 2011). Actualmente se desempeña como profesor-investigador del Instituto de Investigaciones Históricas de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo.

Omar Hurtado Contreras. Licenciado en Relaciones Internacionales por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Maestro en Ciencias Sociales, con mención en Relaciones Internacionales, por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso), en Buenos Aires, Argentina, y en Administración Militar para la Seguridad y Defensa Nacionales por el Colegio de Defensa Nacional de la Secretaría de la Defensa Nacional de México. Es miembro del Servicio Exterior Mexicano desde 1981 y tiene el rango de ministro. Ha participado en varias conferencias en instituciones educativas y gubernamentales. Actualmente se desempeña como asesor en migración y seguridad en la Dirección General para América Latina y el Caribe de la Secretaría de Relaciones Exteriores.

Antonio de Icaza. Cursó la licenciatura en Derecho en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). A la edad de 18 años se incorporó a la Secretaría de Relaciones Exteriores y en 1958 ingresó al Servicio Exterior Mexicano. En 1971 obtuvo el rango de embajador. En 1982 se le distinguió con el nombra-

miento de embajador eminente y en 1998 con el de embajador emérito. En la Cancillería, desempeñó diversos puestos; fue empleado administrativo, subsecretario y en ocasiones encargado del despacho. En el ámbito multilateral, fungió destacadamente como representante permanente de México en foros y organismos internacionales como la Organización de los Estados Americanos (OEA), el Sistema Económico Latinoamericano (SELA), ante los Organismos Internacionales con sede en Ginebra, la Oficina Europea de las Naciones Unidas, la Conferencia de Desarme y como miembro de la Comisión de Derechos Humanos de las Naciones Unidas. En el ámbito bilateral fue embajador de México en Nicaragua, El Salvador, Brasil, Venezuela, Egipto y Marruecos.

Alejandro Ramos Cardoso. Licenciado en Ciencia Política y Relaciones Internacionales por el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE). Cuenta con estudios de intercambio en el Instituto de Estudios Políticos (IEP/Sciences Po) de Burdeos, Francia, y estudios de posgrado en Ciencias Políticas y Sociología en la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso), Argentina. Es miembro del Servicio Exterior Mexicano y tiene el rango de segundo secretario. Ha estado adscrito al Consulado de México en Tucson, Arizona, Estados Unidos, donde se desempeñó como encargado de protección a mexicanos. En la Embajada de México en Chile estuvo adscrito como encargado de la sección consular y, actualmente, de asuntos políticos y prensa.

Lorena Ruano. Licenciada por El Colegio de México, maestra y doctora en Relaciones Internacionales por la Universidad de Oxford, Reino Unido. Fue *Jean Monnet fellow* en el Instituto Universitario Europeo, Florencia, Italia. Su trabajo se ha centrado en el estudio y la docencia en temas europeos y en las relaciones de la Unión Europea con México y América Latina.

Tiene numerosas publicaciones nacionales y extranjeras. En 2007, la Comisión Europea le otorgó una Cátedra Jean Monnet. Su publicación más reciente es Lorena Ruano (ed.), *The Europeanization of National Foreign Policies Towards Latin America*, Londres, Routledge, 2012. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores, nivel I. Actualmente es profesora-investigadora de la División de Estudios Internacionales del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE).

Eduardo Tzili Apango. Licenciado en Relaciones Internacionales por la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP). Fundador y primer director editorial de *Universópolis*, Revista Estudiantil de Relaciones Internacionales de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de esta universidad. Ha participado en diversos proyectos de investigación sobre China y América Latina en la UAM-Xochimilco, el Centro de Estudios de Asia y África (El Colegio de México) y en la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la BUAP. Ha publicado artículos y reseñas en *Estudios Internacionales* (Universidad de Chile), *México y la Cuenca del Pacífico* (Universidad de Guadalajara), *Foro Internacional* (EL Colegio de México) y *Universópolis* (BUAP), y ha presentado ponencias en el 12 Congreso de la Asociación Latinoamericana de Estudios de Asia y África (Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla, UPAEP), el Segundo Coloquio Estudiantil de la Asociación Mexicana de Semiótica Visual y del Espacio (AMESVE), el Sexto Congreso de la AMESVE, en la Facultad de Economía de la BUAP, en el Quinto Coloquio de la AMESVE, en el Primer Coloquio “Diversidades del Mundo Árabe-Islámico: Asia y África” del Centro de Estudios de Asia y África (El Colegio de México). Es investigador independiente y sus áreas de interés son el este asiático, la teoría de relaciones internacionales y la economía política global.